



て食べるとか、社会に出てきちんとコミュニケーションを取れるとか、挨拶をできるとか。それができないとなかなか雇われ続けるってことは難しいと思うんですね。

私たちは就労支援もやっているんですが、日常生活とか社会生活の自立ができるそうだってなつたら、「がんばって週2～3日でも働いてみましょうか」って。いきなり仕事に就いてそこで失敗すると、挫折しちゃつたり傷つっちゃつたりしますので、徐々に徐々についてことでしょうかね。

た支援ができるような専門家なり団体が増えて欲しいと思っています。――そうした自立を見据えた寄り添い型の横断的な支援はとても大切なことですね。

厚生労働省の審議会で去年から議論してきたのは、最近はかなり専門分化されて社会資源としては十分あるけれど、コーディネートできていないということなんです。

5つ問題があれば、すでに地域にそれぞれ解決してくれる相談機関つてあるんですよ。でも相談を受けた専門家がそれを知らない。なので、地域にはいろんな資源やサービスがあるということを知り尽くし、相談者本人のこともしつかり知り尽くしてつないでいくことが必要なんです。

これはコミュニティソーシャルワークの領域だと思いますけど、その地域全体を知り尽くすような専門家が必要で、ほんとはこれ、社協さんの本来的な役割だと私は思っているんです。社会保障審議会で議論してきたのは、生活困窮者支援も、社協のこれまでの反省と先の課題だと話していく、いろんな福祉関係者が反省と今後の課題を突き付けられている状況です。

実は社会福祉制度って高度に作られてきているんだけども、それでも目の前に困っている人が現れるんですね。今、また社会福祉を一步前に進める時に来ていて、誰でも柔軟に事業や制度に結びつけながら支えていくような、そういういた組織が必要になつてくると思つています。

ぜひ社協さんもこの生活困窮者自立支援事業に本腰を入れてやつてもうえればと思います。

――最後に、生活困窮者自立支援法に対する期待をお聞かせください。

法律が変わることは、「ここが問題なんだ」「支援が必要なんだ」ってことを認識することになりますので、そこにスポットライトを当ててもらつたことは非常に大きいです。ぜひこの法律をうまく活用しながら、孤立していて苦しい状況にある

当事者のことを思いながらやつていただきたいですね。

ただ、問題はこれが法律化された後、また同じように事業化していくますから、専門分化しないということと、誰が来ても対応ができるような相談窓口の体制整備が必要です。いろんなことを含めてアセスメントして支援するという体制をどう作れるかだと思いますね。

もう一つ重要な点は、この法律は、生活保護に至る一歩手前の生活困窮者を支援していくこうというもので、生活保護を受けることは自立とは言わないという考え方なんです。就労自立だけが自立じゃないんですが、就労自立を明確化しているんですよ。でも、生活保護しか支援の道がない人たちにとっては生活保護に乗せることが支援ですので、これは生活困窮者自立支援法の枠組みから少し離れて、生活保護の枠組みで支援することが重要になります。

結局、この人に何が必要なのかをトータルで見て、適切な支援に結び付けていくことが必要ですから、そこをきちんとアセスメントできる人がいないとダメなんですね。ソーシャルワーカーとして、人権感覚とか社会正義をちゃんと持つて関わることが重要だと思っています。



藤田 孝典(ふじた・たかのり)

1982年生まれ。
NPO法人ほっとプラス代表理事。社会福祉士
反貧困ネットワーク埼玉代表。ブラック企業
策プロジェクト共同代表。
厚生労働省「社会保障審議会生活困窮者の生
支援の在り方に関する特別部会」委員。
著書「ひとりも殺させない」。

生活困窮者の実態を知る

年の瀬になると、路上生活者が炊き出しに長い列をつくっている様子がメディアなどで取り上げられます。

こうした路上生活者を含めた生活困窮者と呼ばれる人々の増大により、この国の基盤が揺らいでいるとも指摘されており、新たな、そして総合的な取り組みが進められようとしています。NPO法人ほっとプラス代表理事の藤田孝典さんは、10年にわたり、こうした生活困窮者への支援を続けています。

けをお聞かせいただけますか。

ソーシャルワークが必要なんじやないか、専門的な支援が必要なんじやないかというところから、そうしたことができる団体、機関が必要だと思い始めたんです。生活保護を申請することだとか、病院に行くことだとか、アパートを確保することだとか、そういう問題を抱えている人の支援ができる機関を作りたくて、生活困窮者支援について勉強してNPOの立ち上げに至ったわけです。

――当初はどのような活動をされていたんですか。

大学院1年の時、最初は僕一人で携帯電話持つて、味噌汁持つてやつていたんです。まあそんなに広がりは見せないだろうなと高をくくつて始めたんですけど、実際に河川敷や公園を回つて「大丈夫ですか」って聞きながら「生活保護の申請に一緒に行きましょうよ」って声を掛けて支援し始めたら、次から次へと相談が寄せられて、年間にすると100件近くですかね。一つの携帯に電話

「仕事探してくれ」とかつて、大学のボランティア仲間が少しずつ増えて、これじやあ事務所を開かないどうにも対応できないってことで、大学院2年目にNPOとして活動を始めたんです。

—すごい勢いで活動が広がつていつたんですね。

そうですね。まあホームレスの人だけじゃなくて、アパートで暮らしているけど家賃を滞納してしまっているとか、これから会社でリストラにあいそうだとか、そういう声も結構頻繁に入ってきて、その都度一緒に保護申請に行ったり、解決策を模索してきたっていう感じです。

一人ひとり丁寧に話を聞いていくと、債務整理があつたら弁護士さんだなとか、アパートを借りるのに不動産屋さんにつないだりしていくら、ネットワークは1年目で出来始めてきたんです。そういう周りの人との協力があつて、徐々にですけど複合的な課題があつても一緒に解決し